

« L'espérance ne déçoit pas » (Rm 5,5)

Relire l'année jubilaire

Lors du lancement de l'année jubilaire 2025, le pape François souhaitait « pour toute l'Église une expérience intense de grâce et d'espérance » (*L'espérance ne déçoit pas*, n°6).

Tout au long de cette année sainte, nous avons été invités à marcher sur un chemin de conversion et d'approfondissement de notre foi.

L'année sainte s'est achevée mais notre chemin se poursuit dans l'espérance.

Nous vous proposons un temps de relecture de l'année jubilaire, seul ou en petit groupe. Relire, c'est prendre un temps d'arrêt, se mettre sous le regard du Seigneur et repérer la présence de Dieu dans nos vies, ce qui a été source de joie et rendre grâce. C'est aussi regarder les difficultés, écouter ses désirs, faire quelques ajustements pour repartir autrement avec espérance.

Pour cela, vous pouvez suivre un itinéraire en quatre étapes, en écho aux axes proposés par Mgr Blanchet pour vivre le Jubilé dans le diocèse de Créteil :

1. Partager avec d'autres sur l'espérance.
2. Vivre un pèlerinage.
3. Vivre une démarche de réconciliation.
4. S'unir ou participer au temps diocésain Jubiléo du 9 juin 2025 et plus largement prendre part à la vie de l'Église.

Chaque étape est accompagnée de :

- Un extrait de la bulle d'indiction du Jubilé, *L'espérance ne déçoit pas*.
- Un passage de l'Écriture.
- Quelques points d'attention ou questions pour guider la réflexion.



Seigneur, je me place sous ton regard,
pour, avec ton aide,
me souvenir des moments qui ont marqué cette année jubilaire.
Accorde-moi le silence intérieur.
Accorde-moi de reconnaître ta présence, discerner tes appels
pour continuer la route dans l'espérance.
Amen

1. Partager avec d'autres sur l'espérance

L'espérance ne déçoit pas

“Outre le fait de puiser l'espérance dans la grâce de Dieu, nous sommes appelés à la redécouvrir également dans les signes du temps que le Seigneur nous offre (...) Il faut donc prêter attention à tout le bien qui est présent dans le monde pour ne pas tomber dans la tentation de se considérer dépassé par le mal ou la violence. Mais les signes du temps qui renferment l'aspiration du cœur humain, ayant besoin de la présence salvifique de Dieu, demandent à être transformés en signe d'espérance” (n°7).

Parole de Dieu

Soyez prêts à tout moment à présenter une défense devant quiconque vous demande de rendre raison de l'espérance qui est en vous ; mais faites-le avec douceur et respect. (1 P 3,15-16)

Relecture

- ✓ Quels signes d'espérance ai-je perçus, durant l'année jubilaire, dans ma famille, ma communauté, mes engagements et aussi dans l'Église et dans le monde ? Je fais mémoire des évènements qui me donnent de l'espérance.
- ✓ Ai-je eu l'occasion de partager avec d'autres sur l'espérance qui nous fait vivre ? En quoi le témoignage des autres m'a-t-il ouvert de nouvelles perspectives ? Y a-t-il une parole qui m'a marqué ?
- ✓ Être témoin de l'espérance n'est pas toujours facile. Quelles sont mes difficultés à rendre compte de l'espérance ?
- ✓ Quels sont les défis d'espérance que je perçois aujourd'hui ? Dans quels domaines ai-je le désir de m'engager pour faire grandir l'espérance autour de moi ?

2. Vivre un pèlerinage

L'espérance ne déçoit pas

“La vie chrétienne est un chemin qui a besoin de moments forts pour nourrir et fortifier l’espérance” (...) Ce n'est pas un hasard si le pèlerinage est un élément fondamental de tout évènement jubilaire. Se mettre en marche est caractéristique de celui qui va à la recherche du sens de la vie. Le pèlerinage à pied est très propice à la découverte de la valeur silence, de l'effort, de l'essentiel (n° 5).

Parole de Dieu

« Seigneur enseigne-moi tes voies, fais-moi connaître ta route. Dirige-moi par ta vérité, enseigne-moi, car tu es le Dieu qui me sauve.” (Ps 24)

« Jésus leur parla : « Moi, je suis la lumière du monde. Celui qui me suit ne marchera pas dans les ténèbres, il aura la lumière de la vie. » (Jn 8,12)

Relecture

Certains d'entre nous ont pu partir en pèlerinage à Lourdes, à Notre-Dame de Paris, à Rome, à Notre-Dame des Miracles ou ailleurs. Pour diverses raisons, d'autres n'ont pas pu faire cette démarche.

- ✓ Si j'ai eu la possibilité d'accomplir un pèlerinage, comment l'ai-je vécu ? A-t-il permis de renforcer mon espérance et comment ?

Mais tout pèlerinage commence déjà dans le cœur : chacun peut toujours se mettre en chemin, là où il est, et laisser le Seigneur le conduire.

- ✓ Ai-je l'impression d'avoir fait un pas de plus à la rencontre du Seigneur ? Suis-je capable de le nommer ? Quel(s) déplacement(s) ai-je vécus ?
- ✓ Qu'est-ce qui me semble essentiel pour avancer dans ma vie de baptisé(e) aujourd'hui ?
- ✓ Quels engagements est-ce que je peux prendre pour demain ?

3. Vivre une démarche de réconciliation

L'espérance ne déçoit pas

« Pardonner ne change pas le passé et ne peut modifier ce qui s'est déjà passé. Mais le pardon permet de changer l'avenir et de vivre différemment, sans rancune, sans ressentiment et sans vengeance. L'avenir éclairé par le pardon permet de lire le passé avec des yeux différents, plus sereins, même s'ils sont encore embués de larmes » (n°23).

Parole de Dieu

« Et, lorsque vous êtes debout en prière, si vous avez quelque chose contre quelqu'un, pardonnez, afin que votre Père qui est dans les cieux vous pardonne aussi vos offenses. » (Marc 11, 25)

Relecture

Je rends grâce pour les signes de miséricorde que j'ai pu observer durant l'année jubilaire.

- ✓ Quels appels à la réconciliation ai-je personnellement perçus cette année en famille, au travail, en Eglise et avec Dieu. Qu'ai-je vécu ?
- ✓ Est-ce que j'ai pu aller au bout des démarches de pardon auxquelles je m'étais senti appelé ?
- ✓ Quels pas le Seigneur me demande-t-il de faire aujourd'hui pour contribuer à la construction d'un monde meilleur ?
- ✓ Comment puis-je faire grandir ma relation à Dieu ?

4. S'unir ou participer au temps diocésain Jubiléo du 9 juin 2025 et plus largement prendre part à la vie de l'Église.

L'espérance ne déçoit pas

“(….) Ayez la joie de l'espérance, tenez bon dans l'épreuve, soyez assidus à la prière » (Rm 12, 12). Oui, nous devons “déborder d'espérance” (cf. Rm 15, 13) pour témoigner de manière crédible et attrayante de la foi et de l'amour que nous portons dans notre cœur ; pour que la foi soit joyeuse, la charité enthousiaste ; pour que chacun puisse donner ne serait-ce qu'un sourire, un geste d'amitié, un regard fraternel, une écoute sincère, un service gratuit, en sachant que, dans l'Esprit de Jésus, cela peut devenir une semence féconde d'espérance pour ceux qui la reçoivent.”(n°18)

Parole de Dieu

« Le Seigneur est bon. Approchez-vous de lui : il est la pierre vivante rejetée par les hommes, mais choisie et précieuse devant Dieu. Vous aussi, comme pierres vivantes, entrez dans la construction de la demeure spirituelle (...) » (1 P2, 3-5)

Relecture

Le temps diocésain Jubiléo du 9 juin 2025 a permis à de nombreux participants de se mobiliser pour préparer une belle fête. Puis le jour-même, les diocésains se sont largement rassemblés pour servir, échanger, témoigner, célébrer, prier et louer Dieu.

- ✓ Qu'est ce qui m'a le plus touché lors de la journée Jubiléo ?
- ✓ Qu'est-ce qui m'a aidé à poursuivre mon chemin de pèlerin d'espérance ?
- ✓ Qu'ai-je découvert de l'Église du Val-de-Marne ?
- ✓ Plus généralement, quels dons ou charismes ai-je mis en œuvre cette année ?
- ✓ Dans quels domaines ai-je envie de m'engager pour faire grandir une Église plus fraternelle, plus priante, plus proche de tous ?

Merci Seigneur pour toutes les grâces reçues !

Père céleste,
En ton fils Jésus-Christ, notre frère,
Tu nous as donné la foi,
Et tu as répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint, la flamme de la charité
Qu'elles réveillent en nous la bienheureuse espérance de l'avènement de ton
Royaume.

Que ta grâce nous transforme,
Pour que nous puissions faire fructifier les semences de l'Evangile,
Qui feront grandir l'humanité et la création tout entière,
Dans l'attente confiante des cieux nouveaux et de la terre nouvelle,
Lorsque les puissances du mal seront vaincues,
Et ta gloire manifestée pour toujours.

Que la grâce du Jubilé,
Qui fait de nous des Pèlerins d'Espérance,
Ravive en nous l'aspiration aux biens célestes
Et répande sur le monde entier la joie et la paix
De notre Rédempteur.
A toi, Dieu bénit dans l'éternité,
La louange et la gloire pour les siècles des siècles.
Amen
(Prière du Jubilé 2025)

Et en 2026, notre pèlerinage d'espérance se poursuit ...

“La devise du Jubilé est « Pèlerins d'espérance », ce n'est pas un slogan qui passera dans un mois ! C'est un programme de vie : « pèlerins d'espérance » signifie des personnes qui marchent et qui attendent, non pas avec les mains dans les poches, mais en participant.

Espérer, c'est participer : c'est un don que Dieu nous fait. Personne ne sauve le monde seul. Et Dieu ne veut pas le sauver seul non plus : Il pourrait, mais Il ne veut pas, car ensemble, c'est mieux. Participer nous permet de nous exprimer et de nous approprier davantage ce que nous contemplerons finalement pour toujours, lorsque Jésus reviendra définitivement.” (Pape Léon XIV, Audience du 6 décembre 2025)